

sehingga sering disebut dengan Aliran Kerohanian Sapta Darma. Pendiri Sapta Darma adalah Hardjosapuro, yang lahir di desa Sanding Pare Kediri. Pendidikannya hanya Sekolah Rakyat 5 tahun dan tamat tahun 1952 di Pare Kediri.⁴

Masyarakat Indonesia sudah sejak lama mengenal paham kebatinan. Akan tetapi karena tidak adanya literatur sejarah yang mencatat tentang asal muasal aliran kebatinan Jawa, maka tidak dapat diketahui secara pasti kapan dan dimana aliran kebatinan ini mulai muncul. Aliran kebatinan Jawa terus berkembang dikalangan masyarakat Indonesia. Dewasa ini, aliran kebatinan kejawaan telah bercampur dengan paham ajaran Islam, Hindu, Budha (pengaruh Brahmanisme dan Budhisme), juga bercampur dengan ajaran agama Kristen.⁵

Kebatinan merupakan hasil karya dari pemikiran dan angan-angan manusia yang menimbulkan suatu aliran kepercayaan dalam dada penganutnya dengan membawakan ritus tertentu, bertujuan untuk mengetahui hal-hal ghaib, bahkan untuk mencapai taraf persekutuan dengan apa yang mereka anggap Tuhan dalam perenungan batinnya, sehingga dengan demikian dapat mencapai budi luhur untuk kesempurnaan hidup kini dan mendatang sesuai dengan konsepsi individu.⁶

⁴Petir Abimanyu, *Buku Pintar Aliran Kebatinan dan Ajarannya*, (Jogjakarta : Laksana, 2014), h. 85

⁵Ma'ruf Al-Payamani, *Islam dan Kebatinan, Studi Kritis Tentang Perbandingan Filsafat Jawa dan Tasawuf*, (Solo : CV. Ramadhani, 1992), h. 219

⁶Rahni, *Aliran Kepercayaan dan Kebatinan dalam Sorotan*, (Surabaya : Pustaka Progresif, 1984), h.11

berlalu. Dokumen bisa berbentuk tulisan, gambar atau karya-karya monumental dari seseorang.¹⁹

2. Teknik Analisis Data

Dalam penelitian ini setelah dilakukan pengumpulan data, maka data tersebut dianalisis untuk mendapatkan kesimpulan, bentuk teknik dalam teknik analisis deskriptif. Metode analisis deskriptif yaitu usaha untuk mengumpulkan dan menyusun suatu data, kemudian dilakukan analisis terhadap data tersebut. Analisis deskriptif yakni data yang dikumpulkan adalah berupa kata-kata, gambar dan bukan angka-angka. Hal ini disebabkan oleh adanya penerapan metode kualitatif.²⁰

a. Analisis Isi

Dalam menganalisis data, maka penulis juga menggunakan analisis isi atau analisis konten, yaitu teknik penelitian yang digunakan untuk mengetahui simpulan dari sebuah teks/wacana, atau mengungkap gagasan penulis yang termanifestasi maupun yang laten. Sugiyono mengartikan metode analisis isi (content) yaitu analisis berdasarkan data yang diperoleh selanjutnya dikembangkan pola hubungan tertentu.

¹⁹Sugiyono, *Metode Penelitian Pendidikan, Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D*, (Bandung : Alfabeta, 2012), h. 329

²⁰Lexy J. Moleong, *Metodologi Penelitian Kualitatif*, (Bandung : Remaja Rosdakarya, 2006), h.

